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他是中国人民大学金融与证券研究所的所长，同时也是中国人民大学校长助理和中国人民大学研究生院常务副院

长。人生的两次转折将他推向了对资本市场的研究：高考志愿从自己填写的哲学专业转成被父亲改写的经济学专业，工

作后从对宏观经济学的研究转向对资本市场的研究。在金融界他被称之为“中国证券理论奠基人”，他就是吴晓求，本

期《走近经济学家》的主人公。 

宏宏宏宏观经济观经济观经济观经济学学学学向向向向证证证证券投券投券投券投资资资资学学学学的的的的转变转变转变转变 

吴晓求可以说是我国内地最早从事证券市场研究的学者，也是最早教授证券课程的教师。 

1991年，因为在宏观经济学领域的突出成绩，吴晓求被破格提升为中国人民大学的教授，并且成为这一时期我国最

年轻的教授之一。如果他继续在宏观经济学做研究，也会有所建树。但是这一次他却为自己选择了另一条路。 

1992年，我国内地的证券投资市场刚刚起步，还未成形。与之相配套的证券投资理论也没有完整地规整出来，如何

借鉴发达国家成熟的投资经验也显得尤为重要。这时，吴晓求开始与另一个老师一起研究中国的资本投资市场，并主笔

写出了300万字的、我国内地最早的证券投资理论书籍《股票债券全书》，上下两册。在此基础上吴晓求又主笔写出了我

国内地最早的有关证券投资学的教材《证券投资学》，现在这本书已成为大多数高校的通用教材，并且已经被再版了15

次。 

1993年，我国内地开始策划第一场有关证券市场投资的资格考试。这时对于证券投资市场和理论还不完善的考生来

说，专业的考试用书就显得尤为重要了。得知这一消息的吴晓求开始紧张地忙碌了。用了一年的时间，由他主笔编写的

一套六本的完整的证券投资从业资格考试用书与广大的考生见面了。也就是从这时起，吴晓求彻底地完成了从宏观经济

学到证券投资和资本市场研究的转变。这一研究就是16年。 

情有情有情有情有独独独独钟钟钟钟的的的的研研研研究究究究 

面对“中国证券理论奠基人”的称号，吴晓求说：“这对我的评价太高了，我只不过是我国比较早研究证券投资市

场的人。” 

十六年如一日的研究，吴晓求对证券投资还依然情有独钟。“证券投资市场是一个庞大的系统，又是时时刻刻充满

变化的领域。”吴晓求说，“我喜欢这种充满变数的东西。它是现代金融的核心问题。对这一领域的的研究，如果只是

停留在证券上，只研究银行，而不研究资本市场，是远远不够的；只研究资本市场，不研究货币政策也是空洞的。”因

此他的研究是充满变数和丰富的。 

自从转向证券市场研究，吴晓求总能在一些资本市场的重大问题上提出自己独到但又合乎时宜的观点。打开百度搜

索引擎，你会很容易地找到他的观点，包括对国有股减持、调整印花税、发行制度重大改革的建议及客户资金的管理制

度要走向第三方托管制度的观点，等等。令吴晓求欣慰的是他提出的这些观点总是能帮助国家和企业解决一些问题。吴

晓求说：“这就足够了。” 

从1999年开始，每年的第二个星期六中国人民大学金融与证券研究所都会如期举办中国资本论坛，到今年已经是第

14期了。论坛期间，与会的专家会对可能长期影响资本市场发展的问题进行先导性的讨论。每年的会议结束后，都会由

吴晓求主笔提供一个完整的论坛报告，例如2009年的研究报告《金融危机启示录》，系统地讲述了关于金融危机的四个

问题。今年的研究报告也将在近期刊印出来。 

那年起他的那年起他的那年起他的那年起他的学学学学习习习习工作生活都工作生活都工作生活都工作生活都与与与与人大有人大有人大有人大有关关关关 

1983年，吴晓求从江西财经大学国民经济系也就是宏观经济学系毕业后，考入了人民大学，时至今日他已经在这里

整整度过了27年。吴晓求说：“从我踏进人大的校门后，我的学习工作生活就和这所学校紧紧地联系在了一起。”在这

期间他也有很多的机会可以走上更赚钱或是名利双收的岗位，但是他都放弃了。他说：“我喜欢人大这个学校，它有很

多值得我留下的东西。” 
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在不了解人民大学的人的眼中，人民大学是个马列主义的大学，也就是行事作风相对保守，而吴晓求却不这样认

为。在他的眼中，人大是一个在文化上特别包容的学校，可以容纳来自所有学校的优秀学生；它学术上是自由的；管理

上也是规范严格的。吴晓求说：“人民大学最大的特点是立足于中国的现实，研究中国这个具有悠久历史、同时也是非

常复杂的社会的变动规律的大学，包括经济的、社会的、人文的等等方面。”就是这样的大学在吸引他。 

作为研究生学院的常务副院长，他总是事无巨细。每年的3月到5月正是招收研究生的时段，他会去查看那些考生的

成绩。当他发现分数高的学生没有被录取的时候，他总是会详细地询问原因，当他觉得有录取的必要的时候，他会同老

师们一起商议，酌情处理。 

作为教师，教书育人是他重要的工作。育人也是他更看重的。他经常教育学生要努力克服学习生活中遇到的困难，

不可消极，不可怨天尤人。在做出最大努力之后，无论怎样的结果，都不会在遗憾，不要把遗憾带到历史中去。他说：

“当然，我对学生的要求还是很严的，很多学生还是比较怕我的，有种畏惧。我要求所有学生的作业都必须是自己认为

最好的作品才能拿给我，更决不允许抄袭。” 

一位学生曾经这样评价他心中的吴晓求：吴老师思想活跃，思路清晰，关爱学生，了解学生的心理，能给学生一个

很好的思维想象的空间，听他的课不仅能够汲取智慧，也是一种享受，能够陶冶情操。给他一个空间，他就可以让学生

的思想飞跃。吴老师本着“师者，所以传道授业解惑也”的原则，严格要求学生。他宽厚豁达的为人为师之道深深感动

了我，同时能够以自己的经历并结合现实社会让学生了解知识的重要性，激发学生学习热情，并且十分看重学生综合素

质及思想道德水平，是一个能够传道授业解惑的学生导师。作为老师，也许没有比得到学生的肯定更让他欣慰的了。 

保持健康和保持健康和保持健康和保持健康和沉沉沉沉淀自己淀自己淀自己淀自己两两两两不不不不误误误误 

慢慢地吴晓求发现需要有时间来沉淀自己了。 

为了使工作更有条理，他把工作分成了两部分：主业和非主业。主业就是学校的管理、科研和教学。非主业就是有

节制地参加各种专业性论坛。“只在这800亩的院子里转、脱离社会实践也是不可以的。”吴晓求说。这些加起来之后他

发现留给自己的时间所剩无几了。因此，他要是待在学校，他就会在下午留出两个小时的时间到研究所里做研究，和同

事们讨论最新的问题。他说：“而且让我庆幸的是我的助手会帮我分担一些日常的会议和采访事宜。” 

现在吴晓求正学习打高尔夫球。由于工作的关系，他去的地方非常多，但是由于时间的关系，在每个地方停留的时

间并不多。随着年龄的增加，吴晓求意识到总是在办公室坐着也不好，就有朋友建议他去运动，但是做什么运动又着实

让他难以选择。最后在综合考虑了时间、体力和自己的爱好之后，他决定学习打高尔夫球。在有些人看来高尔夫是一种

高消费，但是吴晓求有着自己的理解。他说：“现在高尔夫球被列入了奥运会的比赛项目，脱掉了‘高消费’的帽子。

只要不腐败、目的单纯，自己掏钱，一个月去一两次把身体锻炼好了就不算是高消费。”他在健康中沉淀自己。 

进入吴晓求的办公室，首先映入眼帘的是“宁静致远”四个大字。办公室里的陈设很简单，两张书桌，两个书架。

书架放满了自己的和他人的各种书籍。书架上摆放了很多与学生的合照，还有各种证书。为了配合我们拍照，在接受采

访的时候他特意换上了一套西服。做了这些年的研究，写了近千万字的著作的他，从来没有感觉到累和辛苦。走上经济

学的道路是他父亲为他作的选择。“知子莫若父”。吴晓求一直感谢父亲为他作出的选择。和经济学打了这么多年交道

后，他才发现他在一直从事自己真正喜欢和感兴趣的事情。吴晓求在幸福地工作着。正如墙上的四个字一样，我们希望

吴晓求可以真正地在宁静中扬帆远航。 
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